Повторяем теорию

Правописание сложных слов
Сложные имена существительные могут писаться слитно, через дефис.
Сложные имена прилагательные могут писаться слитно, через дефис, раздельно.
Правописание сложных имён существительных

	Слитно пишутся сложные имена существительные

	- состоящие из двух основ, связанных соединительными гласными О, Е
	Чаепитие, птицефабрика, пылесос, песнопение, баснописец, кружевоплетение

НО: времяисчисление, семяпочка, семядоля, семяножка

	- первая часть которых:
· имя числительное;
· глагол в форме повелительного наклонения
	Семилетка, второклассник, сорокалетие, столетие, одногодка, сороконожка.
Горицвет, сорвиголова, скопидом
НО: перекати-поле

	- сложносокращённые слова
	Иняз, ветлечебница, детясли

	- с иноязычными элементами 
авиа-, аэро-, агро-, био-, библио-, вело-, гидро-, зоо-, кино-, контр-, метео-, микро-, поли-, радио-, стерео-, теле-, фото-, электро- 
и др.
	Стереозвук, метеоцентр, велогонки, радиопередача, контрудар, зоотехник, авиаконструктор, псевдоучёный

НО: контр-адмирал

	- слова с элементами борт-, -метр
	Бортпроводник, бортмеханик, амперметр

	- названия жителей, людей по роду занятий
	Ореховозуевец, костариканец, яхтклубовец

	Через дефис пишутся сложные имена существительные

	- образованные сложением слов без соединительной гласной
	Диван-кровать, плащ-палатка, музей-усадьба, генерал-майор, лорд-канцлер

	- обозначающие термины с буквами греческого или латинского алфавита
	Гамма-глобулин, альфа-частицы


	- с иноязычными элементами 
блок-, вице, грот-, лейб-, макси-, мини-, миди-, пресс-, рок-, унтер-, штаб-, экс- и др.
	Вице-премьер, экс-чемпион, мини-юбка, обер-мастер

НО: блокпост, вицмундир

	- обозначающие сложные единицы измерения
	Килограмм-час, тонно-километр, человеко-час

	- названия политических партий, направлений и их представителей
	Социал-демократ, социал-революционер

	- названия промежуточных сторон света
	Юго-запад, северо-восток

	- составные русские и иноязычные фамилии
	Мамин-Сибиряк, Сент-Экзюпери, Петров-Водкин

	- названия растений, географические названия с союзом, частицей или предлогом
	Мать-и-мачеха, иван-чай, иван-да-марья, лён-долгунец, Ростов-на-Дону

	- слова с оценочным значением
	Горе-рыболов, чудо-печь

	При сочетании с помощью союза И двух или нескольких сложных имён существительных с одинаковой второй частью эта часть может присоединяться только ко второму слову, а при предшествующих словах вместо неё пишется дефис: радио- и телепередачи, вагоно- и паровозостроение.



Правописание сложных имён прилагательных

	Слитно пишутся сложные имена прилагательные

	- образованные от сложных имён существительных, пишущихся слитно
	Пароходный – пароход, железобетонный – железобетон 

	- образованные от сочетания слов с подчинительными отношениями (можно заменить словосочетанием)
	Западноевропейские (Западная Европа), правобережный (правый берег), черноморский (Чёрное море), сталеплавильный (плавить сталь)

	- с первой частью – именем числительным
	Семилетний, двухэтажный, десятикилограммовый

	- терминологического характера, первая часть которых – наречия на –О, -Е:
быстро-, вечно-, все-, глубоко-, густо-, долго-, дорого-, коротко-, высоко-, ниже-, выше-, узко-, широко- и др.
	Дорогостоящий (инструмент),
высокообразованный (человек), скоропортящиеся (продукты)

	НО! Вышеперечисленные первые части сложных имён прилагательных могут писаться раздельно:
- при наличии пояснительных слов: глубокоуважаемый автор – глубоко уважаемый (кем?) читателями автор;
- сложное имя прилагательное обычно предшествует имени существительному, а похожее словосочетание следует за ним: быстрорастворимый порошок – порошок, быстро растворимый в воде.

	Раздельно пишутся сложные имена прилагательные

	- словосочетания с первым компонентом- наречием:
абсолютно, диаметрально, жизненно, резко, подлинно, истинно, максимально, строго, сугубо, явно, ясно, прямо 
	Резко отрицательный (ответ), прямо пропорциональные (величины)

	- наречия на –ски, -юще, -яще со значением уподобления в сочетании с именами прилагательными
	Товарищески чуткое (внимание), детски трогательная (улыбка), химически чистый состав

	Через дефис пишутся сложные имена прилагательные

	- образованные от сложных имён существительных, пишущихся через дефис
	Северо-западный (северо-запад), нью-йоркский (Нью-Йорк)

	- обозначающие качество с дополнительным оттенком, оттенки цветов
	Чёрно-белый, тёмно-красный, горько-солёный, уныло-серый

	- образованные от двух равноправных слов, между которыми можно вставить сочинительный союз И
	Русско-белорусский словарь (русский и белорусский), учебно-опытный участок (учебный и опытный)

	- первая часть которых оканчивается на –ИКО (кроме велико-)
	Историко-этимологический, технико-экономический

	- терминологического характера, в первой части которых есть суффиксы –АТ-, -ИСТ-, -ОВ-
	Волнисто-изогнутые пластины, плодово-ягодные культуры

	- если сложное географическое (административное) наименование начинается с 
северо-, южно-, восточно-, западно-, центрально-
	Восточно-Европейская равнина, Южно-Африканская республика

НО: восточноевропейские реки, южноафриканская фауна, западноевропейское искусство 
(Не географические наименования!)




